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Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique) 
Leçon 7.4.3 – La doctrine de la voie du salut (sotériologie) 

La foi objective et la foi subjective  

Dans le Nouveau Testament, le mot « foi » fait presque toujours référence à la confiance dans le cœur 
qui s’accroche au Christ Sauveur et aux promesses de Dieu. C’est ce qu’on appelle la foi subjective, 
c’est-à-dire la foi par laquelle on croit. Par exemple, la « foi » est clairement comprise de cette manière 
dans Galates 2:16, où nous lisons : « Ce n’est pas par les œuvres de la loi que l’homme est justifié, 
mais par la foi en Jésus-Christ, nous aussi nous avons cru en Jésus-Christ, afin d’être justifiés par la 
foi en Christ et non par les œuvres de la loi, parce que nulle chair ne sera justifiée par les œuvres de 
la loi ». Il en va de même dans Galates 2:20 : « Si je vis maintenant dans la chair, je vis dans la foi au 
Fils de Dieu, qui m’a aimé et qui s’est livré lui-même pour moi ». 

Il y a aussi quelques exemples de foi objective, c’est-à-dire la foi à laquelle on croit ou la doctrine (ou 
l’enseignement) à laquelle on croit. Un exemple de ceci est dans Jude 3, où nous lisons : « je me suis 
senti obligé de le faire afin de vous exhorter à combattre pour la foi qui a été transmise aux saints 
une fois pour toutes ». Jude, le frère de Jésus et de Jacques, parle ici du corps de doctrine qui a été 
donné à l’Église du Christ. Nous devons proclamer, protéger et défendre cette doctrine, afin qu’elle ne 
soit pas contaminée par de faux enseignants. 

La foi intellectuelle 

La foi peut également faire référence à l’acceptation d’une certaine vérité sans avoir confiance en cette 
vérité pour le salut. Le frère de Jésus, Jacques, se réfère à une telle foi intellectuelle de la part des 
démons : « Tu crois qu’il y a un seul Dieu, tu fais bien ; les démons le croient aussi, et ils tremblent » 
(Jacques 2:19). 

La foi sincère et la foi hypocrite 

La foi peut être décrite comme étant sincère ou hypocrite. La foi sincère produit le bon type d’amour, 
ce que Dieu veut créer chez ses croyants. Paul a écrit à Timothée : « Le but du commandement, c’est 
une charité venant d’un cœur pur, d’une bonne conscience, et d’une foi sincère » (1 Timothée 1:5). 
D’autre part, il y en a qui prétendent avoir la foi, mais leur manque de fruits de la foi prouve qu’ils n’ont 
pas la foi. Jacques demande : « Mes frères, que sert-il à quelqu’un de dire qu’il a la foi, s’il n’a pas les 
œuvres ? La foi peut-elle le sauver ? …Montre-moi ta foi sans les œuvres, et moi, je te montrerai la 
foi par mes œuvres… La foi sans les œuvres est inutile » (Jacques 2:14, 18, 20). Le genre de foi qui n’a 
aucune preuve de fruit n’est pas du tout la foi. 

Christ est notre seul Sauveur du péché, et nous sommes sauvés seuls par la foi en Lui, non par nos 
propres œuvres, mais tous ceux qui croient vraiment en Christ montreront leur foi en Christ par la 
manière dont ils vivent leur vie. Martin Luther a résumé cette vérité en disant que la foi seule justifie, 
mais que la foi n’est jamais seule. 

La petite foi et la grande foi 

La Bible parle également d’avoir une petite foi (ou une foi faible) et d’avoir une grande foi (ou une foi 
forte). Il est important de se rappeler que nous ne sommes pas sauvés par la quantité de foi que nous 
avons – même un tout petit peu de foi sincère en Jésus sauve. Comme nous l’avons discuté dans la 
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leçon précédente, nous ne devons pas nous concentrer sur notre foi (et sur sa force ou sa faiblesse), 
mais plutôt sur l’objet de notre foi : Jésus-Christ et sa vie, sa mort et sa résurrection. Nous sommes 
sauvés en faisant confiance à ce que Jésus a fait pour nous, quelle que soit la force de cette confiance. 

Donc, avoir peu de foi n’est pas la même chose que n’avoir aucune foi. Jésus a souvent grondé ses 
disciples parce que leur foi était si petite et si faible. Lorsque nous croyants en Christ nous inquiétons 
de choses telles que le manque de nourriture ou de vêtements, nous devons nous souvenir des paroles 
du Christ : « Si Dieu revêt ainsi l’herbe des champs, qui existe aujourd’hui et qui demain sera jetée 
au four, ne vous vêtira-t-il pas à plus forte raison, gens de peu de foi ? » (Matthieu 6:30). Lorsque les 
disciples de Jésus étaient sur la mer de Galilée dans une tempête et que Jésus est venu vers eux 
marchant sur l’eau, Pierre voulait aussi marcher sur l’eau. Jésus a dit à Pierre de venir à lui sur l’eau. 
Au début, la foi de Pierre était forte et il marchait réellement sur l’eau comme Jésus, mais quand il a 
vu ce que faisait le vent, il a perdu la foi et a commencé à couler. Jésus le tira hors de l’eau en lui disant : 
« Homme de peu de foi, pourquoi as-tu douté ? » (Matthieu 14:31). 

À un autre moment, les disciples de Jésus étaient inquiets parce qu’ils avaient oublié d’apporter du 
pain pour leur voyage. Jésus leur dit : « Pourquoi raisonnez-vous en vous-mêmes, gens de peu de foi, 
sur ce que vous n’avez pas pris de pains ? Etes-vous encore sans intelligence, et ne vous rappelez-
vous plus les cinq pains des cinq mille hommes et combien de paniers vous avez emportés ? » 
(Matthieu 16:8-9). 

D’un autre côté, Jésus a attiré l’attention sur la foi forte du centenier de Capernaüm et de la femme de 
Canaan. Du centenier, il a dit : Je vous le dis en vérité, même en Israël je n’ai pas trouvé une aussi 
grande foi » (Matthieu 8:10). Le centenier croyait que Jésus pouvait guérir son serviteur simplement 
en disant un mot. À la femme de Canaan, Jésus a dit : « Femme, ta foi est grande ; qu’il te soit fait 
comme tu veux » (Matthieu 15:28). Jésus à ce moment-là a guéri la fille de la femme. 

Sa foi peut parfois fluctuer. Il pourrait être plus fort un jour et plus faible le lendemain. Puisque la foi 
ne vient pas de nous, mais est créée par le Saint-Esprit par la Parole de Dieu (Romains 10:17), il est 
important que notre foi soit continuellement renforcée en demeurant dans sa Parole (Jean 8:31-32). 

La foi salvatrice est une question de cœur 

La Bible insiste souvent sur le fait que la foi qui sauve est une question de cœur, pas seulement de tête. 
Lorsque la Bible fait référence au cœur, elle ne se réfère pas à l’organe du corps qui pompe le sang, 
mais à l’émotion et au sentiment les plus intimes du croyant. Par exemple, David a écrit : « Moi, j’ai 
confiance en ta bonté, J’ai de l’allégresse dans le cœur, à cause de ton salut » (Psaume 13:6). La foi 
est une question de cœur, et seul Dieu sait ce qui se passe dans les sentiments et les pensées les plus 
intimes d’une personne. Quand Pierre a rendu compte de sa visite à la maison de Corneille et a 
mentionné comment Dieu avait donné le Saint-Esprit à ces croyants païens, il a dit : « Hommes frères, 
vous savez que dès longtemps Dieu a fait un choix parmi vous, afin que, par ma bouche, les païens 
entendissent la parole de l’Évangile et qu’ils crussent. Et Dieu, qui connaît les cœurs, leur a rendu 
témoignage, en leur donnant le Saint-Esprit comme à nous ; il n’a fait aucune différence entre nous 
et eux, ayant purifié leurs cœurs par la foi » (Actes 15:7-9). 

L’apôtre Paul a également parlé de la foi comme une question de cœur, car il a écrit aux chrétiens de 
Rome : « Si tu confesses de ta bouche le Seigneur Jésus, et si tu crois dans ton cœur que Dieu l’a 
ressuscité des morts, tu seras sauvé. Car c’est en croyant du cœur qu’on parvient à la justice, et c’est 
en confessant de la bouche qu’on parvient au salut » (Romains 10:9-10). La foi comprend l’idée de la 
connaissance de la tête et de l’assentiment aux vérités de la Parole de Dieu, mais l’élément clé est la 
confiance dans le cœur.  
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Questions 

1. Quelle est la différence entre la foi subjective et la foi objective ? 
2. Quel genre de foi ont les démons ? 
3. Qu’est-ce qui montre que la foi n’est pas sincère ? 
4. Comment les croyants témoignent-ils de leur foi aux autres ? 
5. Donnez des exemples de « peu de foi » parmi les disciples de Jésus ? 
6. Comment montrons-nous peu de foi dans nos vies aujourd’hui ? 
7. Qu’est-ce qui a rendu la foi du centenier et de la femme de Canaan si grande ? 
8. Comment le mot « cœur » est-il utilisé dans la Bible ? 
9. Pourquoi est-il si important que nous ayons foi en Jésus dans nos cœurs ? 
10. Comment le Saint-Esprit crée-t-il la foi en Jésus dans les cœurs humains ? 


